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2022年3月28日，
华为发布2021年年度报
告，通过九国语言面向
全球直播并接受全球媒
体提问。华为首席财务
官孟晚舟归国约六个月
后首次公开亮相，身着
黑裙的她和华为轮值董
事长郭平先后共发表40
分钟左右的演讲，并一
同接受媒体提问，以下
为 演 讲 全 文 与 采 访 实
录。

各位媒体朋友们大
家下午好！

很高兴再次见到大
家。记得上一次我参加
华为公司年报发布会还
是在四年之前。今天再
次见到大家，特别是不
少朋友承受住疫情的压
力来到了现场，我非常
感谢大家能够与我们面
对面的交流，这样的感
觉是其他东西替代不了
的。

过 去 四 年 ， 世 界
的变化非常大。祖国的
变化也很大。回国之后
的这几个月里，我都在
不断地努力学习，希望
能够跟上这个社会的脚
步。当然，大家也可以
想象，华为公司的变化
也是非常大的。所以，
今天我们利用这样的机
会，给大家分享华为的
最新情况。我先向大家
介绍华为公司2021年的

经营业绩。

我这次的主题是：
稳健经营，投入未来。
我们的轮值董事长郭平
先生在2022年初发表了
新年致辞，在新年致辞
中，他已经提到2021年
华为公司的整体经营情
况是符合预期的，2021
年 经 过 审 计 师 审 计 以
后 ， 我 们 实 现 了 收 入
6368亿人民币。在此，
我 非 常 感 谢 客 户 、 伙
伴，还有我们的消费者
对华为公司一直以来的
信任和支持。

去年，我们实现了
净利润1137亿人民币，
相比于上年同期上升了
75.9%，经营性现金流
597亿人民币，同比上
一年提升了69.4%。同
时，我们也看到整个公
司的资产负债率出现了
非常良好的变化。目前
的资产负债率是57.8%
， 相 比 上 一 年 下 降 了
4.5个PCT。我们从这个
概要的财务数据中可以
看到，华为公司的整体
财务状况出现了非常良
好的变化，同时整个财
务的韧性也在持续的加
强。

下 面 我 们 看 一 下
2021年我们的收入在整
个业务侧的分布情况。
在运营商领域，我们实
现了销售收入2815亿人

民 币 ， 海 外 的 收 入 占
比超过了50%。总体而
言，我们认为，运营商
业务的市场占有率是符
合预期的，收入规模也
符合预期。

同时，我们可以看
看企业业务，企业业务
在2021年实现了销售收
入1024亿人民币，尤其
是我们的新兴业务，比
如华为云、数字能源增
长是非常靓丽的，这两
块业务的收入增长都已
经超过了30%。还有就
是大家熟悉的华为消费
者业务，在2021年，整
个消费者业务领域实现
了2434亿人民币的收入
规模。当然，在手机、
平板、PC这三个受限的
业务领域里，我们的收
入出现了下滑，但是与
此同时，穿戴设备、大
屏等几类业务也出现了
非常明显的增长，增长
率超过了30%。这是我
们三块业务整体的分布
情况。

对 收 入 而 言 ， 我
们给整个集团贡献的净
利润是1137亿人民币，
同比增长了491亿人民
币，即便不考虑资产处
置收益的情况，我们的
净利润率仍比上年有所
提升。这主要是来自于
公 司 在 几 个 方 面 的 措
施，一是我们对产品的
销售结构进行了调整，
使得我们的销售毛利率
得到了较好的提升。另
一方面，我们，整个供
应计划进行了更好的协
同管理，这也极大地改
善了我们从订单到收入
的整个周期。同时另一
方面，由于华为公司在
ICT领域的持续的技术
积累，我们通过数字化
运营，极大地推动了内
部作业效率的提升。总

体而言，在2021年，整
个公司的销管费用下降
了近100亿人民币。

同 时 我 们 可 以 看
到，经营性现金流实现
597亿人民币，相比去
年提升了69.4%。我们
保持了非常良好的现金
收入比。换句话说，我
们的收入都是可以用现
金的回款来支撑的。经
营性现金流的增长也能
够非常直观地说明公司
的主营业务的造血能力
在持续的增强，公司在
应对外部不确定性的能
力也在与此同时同步提
升。这也是我们能够保
证在未来长期持续投入
的一个关键因素。

现 在 我 们 来 看 一
下总资产和我们的资产
负债率。在2021年的年
审 报 告 中 ， 大 家 可 以
看 到 ， 资 产 负 债 率 是
57.8%，相比上一年我
们 下 降 了 4 . 5 个 P C T 。
同时，我们从资产结构
中也可以看到，我们将
近99%的资产是有形资
产。换句话说，我们这
样的资产布局是符合华
为公司一直以来稳健投
资、内生化发展的业务
策略的。

前 面 我 们 谈 到 了
经营性现金流，可能大
家会更加关心华为公司
的净现金情况。净现金
的概念，简单而言就是
我们拥有的现金加上短
期投资，去掉我们的有
息负债，这个余额就是
净现金的概念。我们在
2021年的净现金额2412
亿 人 民 币 ， 相 对 去 年
增长了11.9%。总而言
之，我们从前面收入、
利润、资产负债率、经
营性现金流这几个维度
的 数 据 我 们 都 可 以 看

到，整个公司的财务的
韧性和能力都在提升。
这样的财务结果是我们
未来保证持续投入的一
个根基。

对 于 一 个 企 业 而
言，一个企业的价值不
仅 仅 是 反 映 在 财 务 报
表 的 结 果 上 ， 对 尤 其
像华为这样的高科技企
业，面向未来的长期投
资更能说明一个企业的
真正价值。华为公司的
真正价值在于我们长期
在研发领域的投资所沉
淀和积累下来的研发能
力、研发队伍、研发平
台，这才是华为公司构
建长期持续的竞争力的
一个核心。所以我想在
我的报告的最后给大家
介绍一下华为公司在研
发领域的投入情况。对
华为而言，客户的价值
优先于股东的利益；研
发的投资不受利润的约
束。这是我们一贯坚持
的做法。华为的年收入
的10%固定投入到研发
领域，这一条是写进了
华为公司的基本法的。
在这里我给大家展示了
从2012年到2021年近十
年的研发投入的数据。
我们可以看到，在2013
年，研发投入占整个收
入规模的占比是13.2%
。一路走到2021年，研
发 投 入 占 整 个 收 入 规
模 的 占 比 已 经 达 到 了
22.4%。这也是我们在
研发领域投入的一个历
史高位。根据欧盟2021
年工业研发投入积分牌
的显示，华为的研发投
入的排名已经在全球第
二位。华为公司始终认
为以收入作为基线进行
研发投入，是我们真正
能够持续为客户提供价
值的一个基本保障。所
以，无论我们的利润高
低，我们都始终坚持这
一点。

“ 我们也许已经穿过劫难的黑障区 ”
华为2021年报发布会郭平、孟晚舟演讲全文（一）


